



# Columnas ESTATALES

**12 de junio 2025**

*Mexiquense* vota,  
es justo



## SE COMENTA

**Que** arrecian las hostilidades para los cientos de miles de paisanos que radican en **Estados Unidos**, y si bien en el tema de las deportaciones el **Estado de México** no figura en los primeros lugares, los números no son cualquier cosa. En los primeros cuatro meses de este año, del total de **43 mil 279 mexicanos** que fueron devueltos desde Estados Unidos, **2 mil 282** corresponden a la entidad **mexiquense**.

Esto la posiciona en octavo lugar de esta lista, pero como sea, la administración estatal que encabeza la **maestra Delfina Gómez** debe estar presta para brindarles desde asesoría jurídica en coordinación con la **federación**, hasta oportunidades de desarrollo una vez que **retornen** para quedarse en sus comunidades, reintegrados a sus **familias**.

**Que** hay una llamada de atención para la estructura política mexiquense: el presidente de la organización **aspirante** a partido México Republicano, **Juan Iván Peña Neder**, reveló que ex mandatarios del **PAN** y del **PRI** de estados norteros ya colaboran en la creación del instituto político que además le tiene echado el ojo a los panistas de **Guanajuato**, pero también, afirman, van por priistas de diferentes partes del país. ¿Llegará la oleada al **Estado de México**, lleno de personajes que se la tienen guardada a Amlito, perdón, **Alito**?

**Que** ya no la hacían en el mapa, pero ayer la **ex Secretaria de Administración de la Universidad Autónoma del Estado de México, Eréndira Fierro**, reapareció para enviar un mensaje a las cinco aspirantes a la Rectoría, a los integrantes del Consejo Universitario y el **Consejo Especial Electoral**, para que “encuentren una solución para las demandas de las protestas estudiantiles”, que han resultado en la toma de instalaciones de más de **20 recintos**. ¿Acaso la académica percibe que nadie está buscando dicha solución? Interesante.

En dicho mensaje le dijo a **Laura Benhumea, María José Bernáldez, María Dolores Durán, Maricruz Moreno Zagal y Martha Patricia Zarza**, que demuestren “que es posible hacer política con ética y sororidad”. Sí, lo dijo Eréndira, la que no se sororizó cuando quisieron bajar del caballo a una de las aspirantes apenas iniciado el malogrado proceso. ■

## LA MAQUINITA

### Rosario Robles ¿el regreso?

:::: La reaparición de **Rosario Robles** en el PRD marca no sólo un regreso personal, sino un intento por revivir la identidad de una izquierda que, según sus propias palabras, ha sido traicionada por el régimen actual.



Rosario Robles.

Su crítica frontal a la Cuarta Transformación como un proyecto autoritario plantea una disyuntiva seria para quienes se identifican con las causas progresistas: seguir justificando al poder o retomar la ruta de la congruencia ideológica. Robles

lanza un mensaje claro: la izquierda debe volver a ser contrapeso, no comparsa. Con su conferencia "La Transición Traicionada", **Rosario Robles** no sólo hizo un acto de presencia, sino de memoria y advertencia. Llamó a recuperar los principios que dieron origen al PRD: justicia social, libertades y democracia interna. Su discurso sacude a un partido que ha perdido rumbo y presencia, al tiempo que enfrenta el dilema de redefinirse o desaparecer. Y pronto sabremos para dónde se inclina el corazón de la mujer, si al tricolor o al amarillo.

### Buenas intenciones judiciales

:::: **Luis Fernando Camacho Lupercio** promete instalar juzgados en los 125 municipios del Estado



Luis Fernando Camacho.

de México y designar un defensor de oficio en cada uno, lo cual, sin duda, responde a una necesidad histórica de acceso equitativo a la justicia. Sin embargo, su propuesta tropieza con una pregunta clave: ¿de dónde saldrá el recurso para concretarla? La descentralización judicial requiere infraestructura, personal, capacitación y operación permanente. Sin

una ruta financiera clara, sus intenciones podrían quedarse en el terreno de lo deseable, pero irrealizable. La propuesta de **Camacho Lupercio** para ampliar la cobertura judicial en todo el estado revela sensibilidad social, pero también deja dudas sobre su viabilidad presupuestal. Ampliar el aparato judicial en casi 90 municipios nuevos no es una tarea menor, y mucho menos barata. Si el nuevo liderazgo del TSJEM quiere ser recordado por resultados y no solo por discursos, debe explicar cómo logrará estos cambios sin comprometer la calidad del servicio ni duplicar estructuras.

### Acciones urgentes

:::: La Comisión del Agua del Estado de México, encabezada por **Beatriz García Villegas**, ha reconocido el riesgo alto de inundaciones en 19 municipios, lo cual confirma lo que cada temporada de lluvias revela: la vulnerabilidad estructural de muchas zonas urbanas en la entidad. Si bien el monitoreo permanente es una medida necesaria, resulta insuficiente sin una estrategia efectiva de obras pluviales, mantenimiento de drenajes y educación comunitaria. La prevención no puede quedarse en el radar; debe traducirse en acción concreta y recursos sostenidos. **Beatriz García Villegas**, al frente de la CAEM, informa sobre un monitoreo permanente de zonas en riesgo de inundación, incluyendo municipios clave como Toluca y Metepec. Sin embargo, la ciudadanía espera más que vigilancia: quiere soluciones.



Beatriz García Villegas.

## EL INSURGENTE

### Contra quien tire basura

:::: El alcalde de Toluca **Ricardo Moreno** ha comenzado a enviar un mensaje contundente: tirar basura en la vía pública no será tolerado. Con la detención de tres personas en distintos puntos de la ciudad y su traslado al Juez Cívico, se da un paso necesario para recuperar el orden urbano y la cultura del respeto al espacio público. No se trata sólo de sancionar, sino de corregir una práctica profundamente arraigada que contribuye a problemas de salud, imagen urbana y hasta inundaciones. Las recientes sanciones aplicadas por el gobierno de Moreno a quienes arrojan basura en las calles de Toluca son un avance, pero no pueden ser la única estrategia. La aplicación de multas y arrestos debe ir acompañada de campañas de concientización permanentes, mejor infraestructura para residuos y vigilancia continua.



**Ricardo Moreno,**

ESPECIAL

### Irregularidades en gaseras

:::: La alcaldesa de Ecatepec, **Azucena Cisneros**, ha emprendido una cruzada necesaria contra las prácticas irregulares en la distribución de gas, con la reciente suspensión de una estación de carburación en la colonia El Carmen. La actividad ilegal de trasiego entre pipas no solo viola la ley, sino que representa un riesgo mayúsculo para la población. La clausura de esta gasera, la 100 en su administración, envía un mensaje: en Ecatepec, el negocio del gas no puede operar al margen de la seguridad ni al servicio de intereses criminales. Muchos de estos puntos operaban en predios invadidos y sin permisos, lo que revela una red de impunidad que por años se normalizó. La acción del gobierno municipal es un avance en la recuperación del orden.



**Azucena Cisneros.**

ESPECIAL

### Acusan despojo

:::: El caso que denuncian 300 familias del poblado San Miguel Llano Grande, en Huixquilucan, expone con crudeza cómo la mezcla de intereses políticos y económicos puede vulnerar derechos elementales. Los señalamientos contra el exfuncionario municipal **Rangel Salazar**, ligado al senador Gerardo Fernández Noroña, son graves: amenazas, chantajes y fabricación de delitos para apropiarse de un predio legalmente ocupado desde 1998. La voz de Rafael García Valdez, representante de los colonos, revela un modus operandi basado en el miedo y la coacción, que no puede ser ignorado por las autoridades estatales. Lo cierto es que, ante los señalamientos de estas figuras, la fiscalía debe tener los pies en la tierra y dar cauce a todas las investigaciones. Acusaciones hay muchas, pruebas pocas y todo debe ser transparente.



**Rangel Salazar Hermenegildo.**

ESPECIAL

## EN LOS PASILLOS

### UN BASURERO

**Comentan** que la falta de **mantenimiento** alrededor del edificio central de Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) durante el **paro estudiantil**, revela un descuido total. Botellas de **cerveza rotas**, ropa interior tirada en las jardineras, **olor a orina, basura** en general. Se entienden las demandas de los estudiantes, lo que **no** se comprende es que se **mantenga** así de **deteriorado** un sitio histórico. La pregunta **¿así vivirán en sus casas?**

### AMENAZADOS

**Aseguran** que **habitantes** de las faldas del Nevado de Toluca, han pedido apoyo a las **autoridades** estatales y federales, para frenar la **tala inmoderada**, pues en las madrugadas es común escuchar el ruido de las **motosierras** y hasta luces de vehículos en donde se traslada la **madera**. Hay infinidad de **versiones** en donde explican cómo al acercarse a los lugares donde se rapa el **monte** para recoger varas de uso en **chimeneas** y **fogatas**, son amenazados por **hombres armados**.

### AMBICIOSOS

**Dicen** que a menos de dos meses de la creación de La Unidad **Anti-despojos** de la Fiscalía de Justicia mexiquense, se han recuperado **cinco inmuebles** en Nezahualcóyotl y el balance es que **no** solo grupos **delictivos** se dedican a esta práctica, también se da el **despojo** entre **familiares**, es decir, de nietos a abuelos, de hijos a padres o sobrinos a tíos.

### EN PELIGRO

**Cuentan** que en el Valle de México se ha **multiplicado** el trabajo de infantes en las **esquinas** de avenidas principales, exponiendo su **integridad** física entre los automovilistas y ahora más entre los **motociclistas** de **aplicaciones**. Tan sólo en este mes, van tres menores de edad, quienes han sufrido **lesiones** por la **imprudencia** de los conductores, pues incluso invaden los pasos **peatonales**.

---

# LA EDITORIAL



El Estado de México se posicionó como la entidad con mayor generación de empleos formales en el país durante este año, al aportar 37 mil 22 nuevos puestos de trabajo, equivalentes al 27.7% del total nacional. Esta cifra refleja el impacto de las estrategias implementadas por el gobierno estatal en coordinación con el sector empresarial, particularmente a través de la Secretaría de Desarrollo Económico.

Con estos resultados, el Edomex se mantiene a la cabeza del crecimiento laboral, superando a entidades como Nuevo León, Jalisco y Quintana Roo, y consolidándose como un motor clave para la recuperación económica nacional.

Sin embargo, este primer lugar representa también un compromiso para garantizar que los empleos generados respondan a condiciones de estabilidad y desarrollo. La mayoría de los nuevos empleos provienen de micro, pequeñas y medianas empresas, lo que evidencia su papel crucial en la economía estatal. Ante ello, es necesario fortalecer los programas de financiamiento, innovación y capacitación, con el objetivo de que estas unidades productivas mantengan su crecimiento y generen empleos sostenibles a largo plazo



**2** **Jueves**  
Estado de México  
12 de junio de 2025  
**HERALDO**

# ideas & VOICES

## editorial

**DESDE SEPTIEMBRE DE 2023, EL ESTADO DE MÉXICO HA PRESUMIDO** un crecimiento notable en la creación de empleos formales. Según la Secretaría de Desarrollo Económico, entre ese mes y marzo de 2025 se registraron 121 123 nuevos puestos, lo que representa un crecimiento del 6.8%, muy por encima del promedio nacional de 2.1%. En marzo de 2025 solamente, se sumaron 11 mil 227 empleos, equivalentes al 32.8% del total generado en todo el país.

Durante 2024, el estado estuvo al frente del país con 79 mil 328 empleos formales, lo cual representó el 37% de los cerca de 214 mil puestos creados a nivel nacional. Estos resultados ya superan, en solo un año, el récord de los últimos 27 años, según destaca la propia gobernadora en actividades de promoción industrial.

¿Cómo interpretamos estos datos? Suenan espectaculares. El Edomex aporta entre un cuarto y un tercio del total nacional en empleo formal, lo que implica una clara atracción de inversión, consolidación industrial y dinamismo en servicios. Sectores como logística, comercio, servicios a empresas y sociales han sido motores de este crecimiento.

El Estado de México lleva una tendencia sostenida: crecimiento acumulado del 4 % en un año —73 727 empleos entre marzo 2024 y marzo 2025— frente al 0.8 % nacional.

Los datos sobre el empleo formal en el Estado de México son positivos y respaldan la narrativa del gobierno: liderazgo nacional, crecimiento sostenido y poder de atracción de inversiones. No obstante, estos logros requieren una evaluación más profunda: calidad, permanencia, condiciones laborales y equidad en la distribución de oportunidades.



**DIANA  
MANCILLA**

SIN TITUBEOS

## Basura y lluvias, combinación letal

**P**or si pensaban que era una broma, pues no: en Toluca ya fueron sancionadas las tres primeras personas que tiraban basura en las calles de la capital mexiquense, pese a la advertencia de las autoridades de que se en el Bando Municipal ya hay sanciones con multas y arresto.

En Toluca, Metepec, San Mateo Atenco, Lerma, Ecatepec, y

otros municipios, se ha visto cómo los organismos de agua y áreas de servicios públicos, además de Protección Civil y Bomberos, desde hace algunos meses se han dedicado a la limpieza de canales, drenaje y cuerpos de agua, para prevenir las inundaciones.

Toneladas de basura se sacan de esos espacios que deberían estar libres para que corra bien el

agua (sin quitarles la responsabilidad a las autoridades en el tema de infraestructura).

Pero no ha sido suficiente y la naturaleza no perdona. Inundaciones, encharcamientos, que con camiones Vector y otros equipos de bombeo y limpieza deben ser atendidos para evitar hasta desgracias. Incluso personal de seguridad pública ha participado en las emergencias.

Sin embargo, pese a todos los llamados que las autoridades han realizado, hay personas que tiran desechos sin pensar en las consecuencias.

Esta situación ha provocado que, por ejemplo en Toluca, se hayan establecido sanciones severas a quienes sean sorprendidos y ya hay resultados.

En Toluca, se estima que se generan entre 700 y mil 50 toneladas de basura diariamente. Cada habitante produce, en promedio, 1.7 kilogramos de basura al día.

Toluca no tiene un relleno sanitario propio y debe pagar para disponer de sus residuos en otros municipios.

El servicio de recolección, a la llegada de Ricardo Moreno, se ha regularizado, pero ni así entiende la gente.

Pero si pensaban que no se iba a cumplir o no se iba a poder lo especificado en el Bando de Policía y Buen Gobierno para sancionar a los infractores, pues ya fueron remitidas tres personas ante el Juzgado Cívico por tirar basura en la calle, quienes deberán pagar una multa de hasta 5 mil 657 pesos, con un arresto de 12 a 36 horas.

La determinación del Ayunta-

miento de Toluca es mantener limpias las calles y evitar los daños que se generan por la mala disposición de desechos, entre ellos inundaciones, malos olores, contaminación y fauna nociva. Así que les salió muy caro querer pasarse de listos.

No se trata sólo de sanciones, sino de concientizar que la combinación basura y lluvias puede ser hasta letal.

Primero, las pérdidas materiales por las inundaciones y encharcamientos, pero sobre todo, cuando se pierden vidas. Es cuando más se resiente.

Así que, antes de tirar basura en las calles, piénsale, te puede salir muy, pero muy caro. ●

**En Toluca, se estima que se generan entre 700 y mil 50 toneladas de basura diariamente. Cada habitante produce, en promedio, 1.7 kilogramos de basura al día.**